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Пресс-конференция Президента РА 

Аслан Бжания: «Планы на будущее – работать!»
2 марта в течение двух часов 

Президент Республики Абхазия 
Аслан Бжания проводил пресс-
конференцию с представителями 
абхазских СМИ. Главная  тема – 
объявление итогов февральских 
визитов главы государства в 
Российскую Федерацию и Ре-
спублику Беларусь, но Прези-
дент сразу предложил журнали-
стам не ограничиваться этими 
вопросами.

Положительным итогом назвал 
глава государства свой рабочий 
визит в Москву:

– Ощутимые результаты уже 
есть, хотя бы потому, что произ-
водится переток электроэнергии 
из России, и он будет осущест-
вляться до конца текущего ме-
сяца. И это несмотря на то что в 
настоящее время нельзя сказать, 
что в России избыток электроэ-
нергии. Она поставляет электро-
энергию новым территориям и 
при этом остается верной своему 
союзническому долгу. Да, есть 
определенные ограничения, но 
если не было бы поддержки Рос-
сии, то ситуация с обеспечением 
электроэнергией в Абхазии была 
бы значительно сложнее. 

Президент сообщил журнали-
стам и о том, что на стадии раз-
работки находятся документы, 
которые требует согласования по 
нескольким позициям. Речь идет 
о межправительственных согла-
шениях, об инвестиционной дея-
тельности российских компаний 
в Абхазии и об инвестиционном 
проекте по восстановлению аэ-
ропорта имени Владислава Ард-
зинба. Глава государства подчер-
кнул:

– Я рассчитываю, что в бли-
жайшие дни окончательная ре-
дакция данных соглашений будет 
готова. Вопрос возобновления 
воздушного сообщения очень 
важен. Мы с такого рода пробле-
мами ранее не сталкивались, у 
нас большого опыта в этом пла-
не нет, поэтому нам приходится 
тратить много времени на то, 
чтобы эти соглашения были вы-
верены, чем мы и занимаемся. 
Потенциальный инвестор уже 
завершил проектно-изыскатель-
ские работы по аэропорту. В со-
ответствии с договоренностями 
проект до конца апреля должен 
пройти государственную экспер-
тизу. Чтобы заработал аэропорт, 
государство должно вложить 
несколько миллиардов рублей. 
У нас таких денег нет. Соот-
ветственно, мы ищем инвесто-
ра, который возьмёт на себя все 
расходы и по аэровокзальному 
комплексу, и по полосе, и по тем 
объектам, которые будут принад-
лежать государству. Не так про-
сто найти инвестора, который 
вложит деньги, а все останется 

в собственности у государства. 
Если нам удастся это сделать, это 
будет огромным прорывом. 

 Информируя журналистов  о 
целях и результатах визита 
в Минск, Аслан Бжания ска-
зал:

– Это хорошо, когда руково-
дители стран имеют возмож-
ность общаться друг с другом и 
взаимодействовать. В прошлом 
году к нам приезжал Президент 
Беларуси Александр Лукашенко. 
Он пригласил меня в гости. Было 
много разговоров вокруг моей 
поездки в Минск. На мой взгляд, 
это была очень важная и полез-
ная поездка. Она способствовала 
налаживанию более тесных кон-
тактов между Абхазией и Бела-
русью. Абхазия заинтересована 
в установлении в перспективе 
полноформатных отношений с 
Беларусью. В республике очень 
много интересного и полезного, 
можно перенять опыт во многих 
отраслях.

Глава государства отметил, 
что основными направлениями 
сотрудничества между Абхази-
ей и Беларусью могли бы стать 
IT-технологии, туризм, сель-
ское хозяйство. Он был особен-
но впечатлен Парком высоких 
технологий в Минске, который 
при начальных вложениях около 
200 млн долларов экспортирует 
продукцию интеллектуально-
го труда (в основном решения в 
области программного обеспе-
чения и микроэлектроники) на 
сумму более 2 млрд долларов, а 
налоговые поступления состав-
ляют не менее 350 млн долларов 
в год. Аслан Бжания сообщил, 
что в селе Кындыге Очамчыр-
ского района в апреле 2024 года 
за счет белорусских инвесторов 
планируется начать строитель-
ство санаторно-курортного ком-
плекса, в котором будет создано 
до 250 рабочих мест. Причем до 
80% работников на объекте бу-
дут местные жители. В Минске 
будет работать Торговый дом 
Абхазии. Уже подписан контракт 
на поставку абхазских вин в Бе-
лоруссию. Абхазские творческие 
коллективы смогут участвовать 
в международном фестивале ис-
кусств «Славянский базар». 

 На вопрос журналистов, шла 
ли речь в Минске о вступлении 
Абхазии в союзное государство, 
Президент ответил: 

– Разговоры о том, что Абхазия 
войдет в союзное государство, 
на этом историческом этапе 
преждевременны. Никаких кон-
сультаций на эту тему не было. 
Союзное государство, как я по-
нимаю, это некая надстройка. В 
союзное государство могут всту-
пить государства, сохраняя свой 
суверенитет и независимость. (Окончание на 2-й стр.)

Такое союзное государство су-
ществует между Белоруссией и 
Россией. Приглашение офици-
альное мы пока еще не получа-
ли, но я думаю, что в перспекти-
ве можно было бы рассматривать 
участие нашего государства в 
этом союзе. Я не согласен с теми, 
кто говорит, что устанавливать 
экономические контакты нужно 
после политического призна-
ния Белоруссией Абхазии. Мы 
с вами хорошо помним, что наш 
стратегический союзник Россия 
нас не признавала на протяже-
нии 15 лет, при этом у нас были 
очень серьезные экономические 
контакты. Я бы хотел напомнить 
нашим гражданам позицию ру-
ководителя Белоруссии, когда 
Абхазия находилась в экономи-
ческой блокаде, Президент Бело-
руссии ее не поддержал. То, что 
Абхазия – независимое государ-
ство и будет проводить независи-
мый курс, он знает, и я об этом 
говорил. Что касается установ-
ления добрососедских отноше-
ний между Сухумом и Тбилиси, 
о которых говорил Лукашенко, 
то они возможны, но на основе 
признания Грузией независимо-
го Абхазского государства. По-
другому быть не может, и Лука-
шенко с этим согласен. Это не 
было предметом дискуссии. 

Глава государства добавил:
– Минск мог бы стать нейтраль-

ным местом, где мы могли бы 
проводить дискуссии по безопас-
ности на Южном Кавказе. Это 
одно из направлений работы, 
которую нам необходимо про-
двигать. Женевские дискуссии 
по стабильности и безопасности 
в Закавказье в последнее время 
несколько раз откладывались. 
Кроме того, в нынешних усло-
виях трудно считать Женеву ней-
тральным местом, а вот Минск, 
который не раз выступал в каче-
стве площадки для переговоров 
по многим сложным междуна-
родным вопросам, мог бы стать 
таковой вместо Женевских дис-
куссий. Были силы, которые не 
хотели, чтобы состоялась встре-
ча президентов Абхазии и Бе-
лоруссии, поэтому Лукашенко, 
приветствуя меня, акцентировал 
внимание на острой реакции со 
стороны Грузии.

 На вопрос о газификации Аб-
хазии Президент ответил:

 – Уже подготовлена схема га-
зификации. Следующий этап 
– это разработка проектно-смет-
ной документации. Есть три 
предложения, и мы должны сде-
лать выбор, по какому пути мы 
пойдем. Я думаю, что ко второ-
му полугодию мы определимся. 

ЭХО СУДЕБ И ВРЕМЕН
7 марта текущего 

2023 года исполня-
ется 130 лет со дня 
рождения выдающе-
гося государствен-
ного и политическо-
го деятеля молодой 
страны Советов, ССР 
Абхазии, одного из 
первых советских 
дипломатов Ефрема 
Алексеевича Эшба. 
В 1936 году он был 
репрессирован и в 
1939 расстрелян в за-
стенках НКВД. Как 
писала  наша газета 
со слов внука Ефрема 
Эшба, сына младшей 
дочери, Елизаветы, 
только несколько лет  
назад с семьей связа-
лись представители 
фонда «Мемориал» и 
сообщили, что обна-
ружены документы, 
позволившие определить место 
расстрела и захоронения Еф-
рема Эшба. Вместе с другими 
представителями семей репрес-
сированных из Абхазии Виктор 
Абрекович побывал на месте 
расстрела деда. 

В эти дни, когда в Республи-
ке Абхазия вспоминают своего 
великого сына, Виктор Абра-
мян-Эшба, которого прекрасно 
знают в Абхазии, хоть он и жи-
вет в Москве, находится в Турец-
кой Республике как участник III 
международного музыкального 
фестиваля, который проходит 
в древней столице Османской 
империи, городе Бурсе. Виктор 
Абрекович – известный музы-
кант, профессор Московской 
консерватории им. П. И. Чайков-
ского, лауреат многих междуна-
родных конкурсов. 

Большой благотворительный 
концерт состоялся 5 марта в 
Большом зале Конгресс-холла 
и был посвящен трагедии, ко-
торую переживает сегодня Тур-
ция в связи с землетрясением. В 
концерте принимали участие два 
оркестра и лучшие музыканты 
Турецкой Республики. Виктор 
Абрамян-Эшба исполнил произ-
ведения    П. И. Чайковского и И.-
С. Баха.

До того, как заговорила скрип-
ка, Виктор Абрекович зачитал 
перед тысячами зрителей по-
слание от руководства Абхазии к 
мэру города Бурсы, ко всему на-
селению Турецкой Республики, 
переживающему последствия 
страшной трагедии, к пострадав-
шим во время землетрясения. В 
обращении – слова сочувствия 
и поддержки родным и близким 
погибших, пожелания скорейше-
го выздоровления пострадавшим 
и надежда на возвращение к нор-
мальной жизни.

«Потомки множества абхазов, 
сохраняющие память о родстве 
со своими близкими на истори-
ческой родине, в Абхазии, яв-
ляются гражданами Турецкой 
Республики, составляют круп-
нейшую абхазскую диаспору в 
мире. Боль наших братьев и се-
стер отзывается в сердце каждо-
го гражданина Абхазии», – гово-
рится также в обращении.

Накануне концерта музыкант, 
который постоянно поддержива-
ет связь с землей своего деда по 
материнской линии, где прошли 
лучшие дни его детства и юно-
сти, провел мастер-класс для мо-
лодых музыкантов – струнников 
из Турции и Болгарии. 

Юлия СОЛОВЬЕВА

В НАШЕЙ ПАМЯТИ НАВСЕГДА
Для большинства жителей современной Республи-

ки Абхазия Владислав Ардзинба и Сергей Багапш – 
не только руководители, не только Президенты, при 
которых Абхазия в непримиримой битве отвоевала 
свободу и сос-тоялась как государство, не только 
личности с особой харизмой, но и реальные люди, 
родные и близкие каждому из нас.

4 марта руководители Республики Абхазия, обще-
ственность, студенты возложили цветы и венки к 
мемориалам Президентов Республики Абхазия Вла-
диславу Ардзинба и Сергею Багапш. 
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ДЛЯ ДУШИ, ДЛЯ ОБЩЕНИЯ

Аслан Бжания: 
«Планы на будущее – работать!»
Этот выбор связан с другими 
сопутствующими вопросами 
и проблемами. Газификация 
нужна Абхазии по ряду при-
чин. Одна из них – это нехватка 
электроэнергии и необходимость 
её дополнительной генерации. У 
нас пока нет источника финан-
сирования. Рассматриваются 
два варианта: просить помощи 
у Газпрома или искать заемные 
средства. 

 Касаясь темы апарт-отелей, 
глава государства пояснил:

– Существующее законода-
тельство позволяет строить и 
продавать коммерческую недви-
жимость, к которой относятся 
и апартаменты. Иностранные 
граждане имеют право приобре-
тать ее. Абхазские власти хотят 
извлечь из этого максимальную 
выгоду, чтобы не строили, где 
попало, а в бюджет поступало 
больше денег. Речь идет о том, 
что если мы начнем регулиро-
вать данные правоотношения, у 
нас появятся в бюджете дополни-
тельные источники. Для апарта-
ментов будет повышен коэффи-
циент земельного налога. Кроме 
того, предусматривается специ-
альный налог для тех, кто приоб-
рел эти апартаменты. Я убежден, 
что строительство апартаментов 
принесет нашему населению ко-
лоссальную выгоду. Это и рабо-
чие места, и платежи в бюджет, 
и развитие восточных районов 
Абхазии, и ускорение процесса 
газификации и строительства 
аэропорта, ускорение восстанов-
ления железной дороги. Люди, 
которые приобретут апартамен-
ты, не будут иметь права про-
писки в Абхазии, они смогут на-
ходиться на территории Абазии 
определенное количество дней, 
не более того. 

Мы же хотим развивать свой 
язык, культуру, мы хотим быть 
здоровой нацией. Мы хотим, 
чтобы у нас были спортзалы, 
школы. Все это стоит денег. Где 
вы предлагаете взять эти сред-
ства? Те, кто критикует данный 
подход, пусть подскажут, где 
взять деньги для всего этого?

 Отвечая на вопрос об инфра-
структурном кредите для при-
обретения приборов учёта по-
требляемой электроэнергии, 
Президент пояснил:

 – Нам необходим такой кредит. 
Там, где установлены приборы 
учета, собираемость составляет 
80%, а экономия электроэнергии 
– до 20%. 

 Журналисты поинтересова-
лись, будет ли в республике 
создано министерство, которое 
будет заниматься вопросами 
энергетики и транспорта. Ас-
лан Бжания ответил:

 – Эти отрасли, особенно энер-
гетика, требуют повышенного 
внимания, неординарных под-
ходов. Это факт. Такая попытка 
была сделана несколько лет тому 
назад. Я считаю, что по такому 
пути мы должны пойти. Такое 
министерство будет создано. Мы 
хотим сконцентрировать на про-
блемах энергетики и транспорта  
усилия органов исполнительной 
власти и органов законодатель-
ной власти.  

 Президент назвал главное из 
того, что, на его собственный 
взгляд, ему удалось сделать за 
три года.

– Противодействие эпидемии 
коронавируса и ликвидация по-
следствий чрезвычайных ситуа-
ций. В чрезвычайных ситуациях 
пострадало 1337 человек. Мы на 
это выделили 180 млн рублей. 
На борьбу с пандемией – поч-
ти миллиард рублей. Еще одно 
очень важное достижение – по-
вышение заработной платы со-
трудникам органов внутренних 

дел и СГБ, а также материаль-
но-техническое оснащение этих 
служб. За два года для право-
охранительных органов были 
приобретены 110 транспортных 
средств. Такого масштабного 
технического оснащения не было 
в новейшей истории Абхазии. 
Важнейшим вопросом сегодня 
является повышение обороно-
способности страны. Поэтому 
мы существенно увеличили бюд-
жет Министерства обороны. Мы 
реализуем конкретные меры по 
повышению мобилизационной 
готовности наших Вооруженных 
сил. Обеспечение школ Абхазии 
новыми учебниками также име-
ет очень важное значение для 
развития системы образования в 
стране. Для меня это важно, по-
скольку я сам из семьи педаго-
гов. При поддержке Российской 
Федерации мы за полтора года 
получили более 200 тысяч новых 
учебников для наших школ. По-
моему, это хорошая история. 

Гражданам Абхазии из различ-
ных фондов выделяется безвоз-
мездная материальная помощь. 
Ее получили 7 746 человек на 
сумму 628 млн рублей: на опла-
ту лечения, учебу детей, на 
другие проблемы. Реализуется 
целевая программа «Жилище». 
Это не предусмотрено бюдже-
том, это из разных фондов, в том 
числе и Фонда Президента. Ещё 
один вопрос, для меня он имел 
особое, сакральное значение. 
Это – восстановление Дома-му-
зея выдающегося государствен-
ного деятеля Абхазии Нестора 
Лакоба. В этом году, я надеюсь, 
мы эту работу завершим. 

Планы на будущее – рабо-
тать! 

Я перечислил то, что мы смог-
ли сделать. Перечень того, что 
мы сделать  не успели, тоже су-
щественный, и мы должны этим 
заниматься. Я не думаю о том, 
что сегодня уже прошло три 
года, осталось два года. Я занят 
делом, и буду заниматься им. 
Хотел бы отметить качествен-
ное улучшение работы Мини-
стерства по налогам и сборам и 
Государственного таможенного 
комитета. В рамках их деятель-
ности стало возможным рас-
ходовать собственные средства 
на решение обозначенных выше 
проблем. Существенно улучши-
ли работу и правоохранитель-
ные органы.

Глава государства также от-
ветил на ряд актуальных вопро-
сов внутренней политики Абха-
зии. Среди них – пути выхода 
из энергетического кризиса, 
борьба с незаконной добычей 
криптовалюты, демографиче-
ская политика, решение во-
проса обеспечения населения 
жильем, взаимодействие вла-
сти и оппозиции и другие. 

Русудан БАРГАНДЖИЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

ВСТРЕЧА, ЗАПОМНИВШАЯСЯ НАВСЕГДА…

– Мы вместе работали, были 
тезками и крепко дружили, мы 
– это Владимир Орелкин и я. А 
работали тогда мы в Абхазском 
институте усовершенствования 
учителей на кафедре техниче-
ских средств обучения в школе. 
Володя был сыном известного 
в Абхазии археолога, краеведа 
Владимира Сергеевича Орелки-
на и Елены Сергеевны – в про-
шлом оперной певицы. Я доволь-
но часто бывал у них, и всегда с 
большим интересом – общение 
с хозяевами было познаватель-
ным. А еще знал, что гостями 
этого дома бывают очень извест-
ные, уважаемые люди – писате-
ли, артисты, ученые, и втайне 
надеялся кого-нибудь встретить 
там. Володя мне также рассказы-
вал, что большой друг его отца 
– Фазиль Искандер. Приезжая из 
Москвы в Сухум, Фазиль обяза-
тельно бывает у них, он любит 
их небольшой дом на берегу 
моря на Каштаке, и они тогда со-
бираются за большим столом во 
дворе и без устали слушают его 
рассказы, ведут интеллектуаль-
ные беседы, спорят, доказыва-
ют… Не раз русский писатель из 
Абхазии пересекался там с дру-
гими уважаемыми гостями го-
степриимного дома Орелкиных. 
Меня это интересовало особен-
но, так как я был в числе актив-
ных поклонников творчества на-
шего знаменитого земляка.

Прежде чем рассказать, где и 
как произошло его знакомство 
с Фазилем Искандером, Влади-
мир Борисович коротко пред-
ставил тех, благодаря кому это 
случилось, а значит, друга Фа-
зиля Абдуловича – Владимира 
Сергеевича и тех, с кем, не ис-
ключено, писатель общался у 
Орелкиных. 

 – Владимир Сергеевич был 
репрессирован в 30-е годы. По-
сле реабилитации приехал в 
Абхазию и на берегу Черного 
моря, в пригороде Сухума, по-
селился в уютном одноэтажном 
домике. Я уже говорил, что он 
археолог, краевед, но он еще был 
талантливым художником, фото-
графом, скульптором, поэтом. В 

Читателям «Республики Абхазия» хорошо известно имя нашего 
давнего и многолетнего автора, члена союзов журналистов СССР, 
Абхазии, России Владимира Левинтаса. И хотя уже более 20 лет 
он живет в Израиле, в городе Тверия, его корреспонденции, вос-
поминания, заметки, а также интервью и беседы с ним достаточ-
но регулярно появляются на страницах газеты. И тут незамени-
мые помощники – интернет, телефон, электронная почта.

Не так давно, разговаривая с Владимиром Борисовичем по те-
лефону и помня, что 6 марта мы будем отмечать 94-ю годовщину 
со дня рождения нашего любимого и глубоко почитаемого писате-
ля Фазиля Искандера, я спросила своего собеседника, нет ли сре-
ди его книг с автографами авторов, которые он привез из Абхазии 
и бережно хранит, с подписью Фазиля Искандера. «К сожалению, 
автографа этого большого писателя у меня нет, а вот встреча с 
ним была», – ответил Левинтас. Естественно, за таким его отве-
том последовал и мой вопрос. То, что мне рассказал Владимир 
Левинтас, а это несколько штрихов из жизни Фазиля Искандера, 
полагаю, мало кому известные, может представить интерес для 
читателей.  

Сухуме, надеюсь, в запасниках 
картинной галереи живы его 
работы, а в Абхазском государ-
ственном музее находится кра-
сочная географическая карта Аб-
хазии, сделанная его руками из 
папье-маше.

– Гостями семьи Орелкиных 
бывали – один из авторов Лени-
нианы, художник Николай Жу-
ков, народный артист СССР Ми-
хаил Глузский, писатель Виктор 
Драгунский, Нобелевский лауре-

ат поэт Борис Пастернак, компо-
зитор Родион Щедрин и его су-
пруга – народная артистка СССР 
Майя Плисецкая. Великая бале-
рина упросила младшего Орел-
кина, моего друга Владимира, 
научить её нырять также мастер-
ски, как он сам – член сборной 
Советского Союза по подводно-
му плаванию! И ныряла, а Роди-
он Щедрин наблюдал это с улыб-
кой, сидя на берегу. 

– Но вот однажды Володя ска-
зал мне, что после работы мы 
едем на Каштак, у него дома 
сейчас очень интересный гость. 
Поехали. И я увидел там Фази-

Фазиль Искандер в доме Орёлкиных на Каштаке.

ля Искандера. Он был с женой. 
Фазиль Абдулович, пожимая 
мне руку, сказал, что рад при-
ветствовать друга семьи Орелки-
ных. Мы разговорились. Фазиль 
Искандер стал расспрашивать, 
чем я занимаюсь, откуда родом. 
Услышав, что я несколько лет 
жил и работал в Брянске, он 
сказал, что и ему памятен этот 
город – в середине 50-х годов 
он там работал журналистом. В 
подтверждение того, что хорошо 
знаю многие его произведения: 
и поэтические, и прозу, люблю 
его афоризмы, я осмелел и про-
цитировал: «Если не в силах рас-
пилить свои оковы, плюй на них, 
вдруг проржавеют». «Да, он был 
популярен в определенный пери-
од», – произнес Фазиль Абдуло-
вич и улыбнулся.

Далее я ему сказал, что к по-
вести «Созвездие Козлотура» у 
меня особое отношение, так как 
я пять лет работал в Централь-
ной научно-исследовательской 
лаборатории по туризму и экс-
курсиям при ВЦСПС, которую 
возглавлял историк и краевед 
Вианор Пачулия. Ведь именно 
он выведен главным персона-
жем повести под именем Вах-

танга Бочуа. Фазиль Искандер 
ответил, что Вианор Панджевич 
очень помог ему в сборе матери-
ала для повести и что он являет-
ся его другом.   

 Я с волнением осознавал, что 
общение с этим большим писа-
телем, чья популярность и зна-
чимость уже шагнули далеко за 
пределы Абхазии и всего Совет-
ского Союза, – один из памятных 
моментов моей жизни.

Я помню эту встречу всю 
жизнь. 

Беседу записала
Лилиана ЯКОВЛЕВА

Тверия – Москва

6 марта – день рождения Фазиля Искандера

Эту женщину знают многие 
сухумчане – как и она знает 

многих. Потому что часто про-
ходят мимо неё, когда идут по 
центральной улице столицы – 
проспекту Айааира (Мира). На 
тротуаре то с одной её стороны, 
то с другой она с неизменным 
своим товаром сидит на низень-
ком стульчике и мило улыбает-
ся, почти со всеми здоровается. 
И в ответ с ней здороваются и 
улыбаются. А как же иначе?! 
Ведь за все эти годы примель-
кались друг другу, полюбили 
друг друга. Если по какой-то 
причине (ну, скажем, дождь, 
снег) этой милой смуглой жен-
щины не оказывается на месте, 
не видят её несколько дней, то 
возникает тревога: куда это ис-
чезла Евгения Петровна? Но та-
ких дней бывает немного, и она 

снова приходит на свое рабочее 
место.

А продаёт Евгения Петровна 
Кузнецова-Айвазян товар для 
курортного города ходовой. Это 
полиграфическая продукция об 
Абхазии – карты, схемы, кра-
соты, исторические и другие 
достопримечательности, напе-
чатанные на плакатах, в кален-
дарях, журналах, книгах. Иногда 
и знакомые просят продать что-
нибудь из своих личных сувени-
ров, книг, мол, все равно здесь 
сидишь. И она им не отказывает, 
понимает, что вырученная от та-
кого товара какая-нибудь копей-
ка для них может быть подмогой 
в жизни. Ведь сама прошла через 
такое…

Евгения Петровна родилась, 

выросла и окончила в 1966 году 
вуз (физико-математический фа-
культет) в Сухуме. Работала, ни-
куда отсюда не уезжала. Но по-
сле окончания грузино-абхазской 
войны выживать, как и многим в 
Абхазии, ей стало сложно. Тем бо-
лее что надо было и детей ставить 
на ноги. И вот она в 1997 году на-
чала эту свою небольшую торго-
вую «деятельность» за маленькой 
лавочкой на тротуаре. 

Она уже не нуждается. У неё 
абхазская и российская пенсии, 
как и у мужа, дети встали на 
ноги, работают. Но она продол-
жает из Нового района каждый 
день приезжать на центральную 
улицу, на свою работу – уже для 
души, для общения.

С 8 Марта, Евгения Петровна! 
Будьте всегда здоровой и такой 
же улыбчивой! Лично мне всег-
да приятно видеть вас на вашем 
месте! 

Заира ЦВИЖБА

Март – месяц женский
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Предназначение

Путь к книге – через библиотеку
– Ада Алексеевна, на ваш 

взгляд, изменились ли функ-
ции школьной библиотеки се-
годня? 

 – С появлением высоких тех-
нологий, Интернета наша жизнь, 
конечно, во многом стала другой. 
И, казалось бы, школьные би-
блиотеки должны быть не акту-
альны, потому что есть среда, где 
нажатием кнопки можно найти 
любую книгу и использовать лю-
бую нужную тебе информацию, 
но по факту это не так. Всё равно 
от бумажного материала, от са-
мого учебника никто не отка-
зывается. И сегодня библиотека 
работает по своему назначению. 
Здесь хранятся книжные фонды, 
которые постоянно обновляются 
– это и учебники, и методические 
пособия, и художественная лите-
ратура как классная, так и вне-
классная. Но, конечно, школь-
ная  библиотека так же, как и все 
другие организации, ведомства 
сталкивается в своей работе со 
многими проблемами. И одна из 
них – это низкая читательская 
способность. Всё же книголюбов 
стало не так много. Если раньше, 
в советские времена, дорожка в 
библиотеку, как говорится, была 
проторена, все с удовольствием 
ходили в неё, брали и с интере-
сом читали книги не только по 
школьной программе, сегодня 
это большая редкость. И это, 
конечно, больно! В то же время 
роль библиотеки необходимо об-
новлять, прежде всего, это каса-
ется документооборота. Сегодня 
всё должно быть на цифровой 
основе. Карточную систему ни-
кто не отменял, но тем не менее 
все данные необходимо вносить 
в компьютер, то есть и электрон-
ная версия должна быть. 

 – Должна. Но есть ли такая 
возможность у наших библио-
текарей? 

 – Да. У большинства есть. В 
библиотеках, в том числе и в 
школьных, пользуются этим. 
Электронная версия позволяет 
быстро решить многие вопросы, 
подсчитывается, какой литерату-
ры нет, что надо приобрести ис-
ходя из потребностей. 

 – Какова сегодня роль би-
блиотеки в популяризации 
книги? 

 – Как раз такой проект меня 
впечатлил недавно в одном рос-
сийском аэропорту. Там была би-
блиотека, где любой мог взять с 
полок любую книгу и прочитать, 
поделиться впечатлением, своим 

Предназначение библиотеки велико с древнейших времён, ведь 
она является хранительницей книг, а значит, источником зна-
ний. И очень важно, чтобы и сегодня, в век высоких технологий, 
библиотека, в том числе и школьная, не утратила своей роли. 

Каковы сегодня основные функции школьной библиотеки? По-
полняется ли она, помимо учебной и методической, новой художе-
ственной литературой,  и есть ли фонд периодических изданий? 
Каково взаимодействие школьных библиотек и Министерства 
просвещения РА? Насколько оно результативно? Об этом и дру-
гом в интервью корреспонденту «РА» рассказывает замминистра 
просвещения А. А. Кварчелия. 
адресом и отдать другому. Таким 
образом происходит популяриза-
ция художественной литературы, 
вместе с тем люди начинают об-
щаться, объединяются книголю-
бы, завязываются новые связи, 
то есть вокруг книг нужно разра-
батывать интересные проекты. И 
у нас можно было бы много чего 
придумать. 

Но и на площадках наших 
школьных библиотек часто реа-
лизуются различные проекты с 
привлечением детей, проводятся 
вечера, посвящённые определён-
ным авторам, проходят презента-
ции книг. 

 – А подшивки газет, журна-
лов ведутся? 

 – Да. И когда выходят новые 
книги в Абхазском издательстве, 
один экземпляр поступает в би-
блиотеки. 

 – Раньше быть библиотека-
рем было престижно. А сегод-
ня? 

 – Когда-то, чтобы стать библи-
отекарем, нужно было получить 
соответствующее образование в 
библиотечном институте. Сегод-
ня нет такого отношения, нет у 
нас специалистов в этой области, 
потому что профессия не вос-
требована. И специалист другого 
направления совмещает свою ра-
боту с этой, осваивая её на месте. 
Мы вынуждены брать на работу 
по такому принципу. 

 – А может, профессия не вос-
требована, потому что у би-
блиотекаря низкая заработная 
плата? 

 – Конечно, это первая причи-
на невостребованности на рынке 
труда. 

Мы планируем провести кур-
сы для школьных библиоте-
карей, чтобы они умели вести 
учёт учебников, художествен-
ной и другой литературы. Да и 
вообще, человек должен всегда 

развиваться, стремиться быть 
в своём деле лучшим. И нашим 
библиотекарям есть с кого брать 
пример. Очень успешно разви-
вает свою библиотеку Борис Чо-
лариа – директор Национальной 
библиотеки имени Ивана Папа-
скир. Отрадно, что она, можно 
сказать, расцвела, участвует во 
многих, в том числе и междуна-
родных проектах. Руководитель 
с хорошей управленческой жил-
кой сумел сохранить библиотеч-
ное дело, развивать его. 

 – А какую помощь школь-
ным библиотекам оказывает 
министерство? 

 – У нас проходит комплекс-
ная проверка, по итогам которой 
оказываем помощь. Российская 
Федерация предоставила нам 
огромное количество книг 72 
наименования, учебники с 1 по 
11 классы. В то же время мы раз-
виваем и свой абхазский контент 
– разрабатываем свои учебни-
ки, которые тоже соответствуют 
международным стандартам. 
Часть из них издаётся в Абхазии, 
часть в России. 

 – А бывало так, что школь-
ные библиотекари приходили 
к вам с какими-то проблемами 
и вы их решали? 

 – Мы хотим наладить работу, 
улучшить материально-техниче-
скую базу и школ (большинство 
из них, и не только в селе, нужда-
ются в ремонте), и библиотек. И 
к этому надо подходить комплек-
сно. В первую очередь уделять 
внимание образованию, а туда 
входят и школьные библиотеки, 
роль которых надо усиливать.

 Сегодня в современных рос-
сийских школах прямо на входе 
стоят стеллажи с книгами, чтобы 
ребёнок уже на подсознательном 
уровне понимал, что книга – это 
то, что сопровождает его в жиз-
ни, и это нечто ценное.

 – А в каком состоянии 
школьные библиотеки в райо-
нах? 

 – В сёлах, пострадавших во 
время грузино-абхазской войны, 
особое отношение к книге, даже 
к запаху книг. Благодаря огром-
ному желанию и усилиям насе-
ления и администраций сёл воз-
родить библиотеку здесь смогли 
вернуться к книжному уюту. Где-
то это может быть просто класс 
или комнатушка с книгами, вы-
полняющие роль библиотеки, 
но есть стремление продолжать 
традиции библиотечного дела, 
прививать детям любовь к кни-
ге. Это говорит о том, что духов-
ные ценности у нас на должном 
уровне. Кроме того, в районах 
более высокая потребность чи-
тать абхазскую художественную 
литературу, так как дети там аб-
хазоговорящие, достаточно хо-
рошо владеют родным языком. 
Тематика произведений связана 
с сельской местностью, это для 
них что-то родное, близкое. К 
сожалению, городские дети на-
столько хорошо не владеют язы-
ком, даже некоторые слова не 
знают, потому что эти слова не 
употребляются в их обиходе. По-
этому к тому, что для них непо-
нятно, они не испытывают тяги, 
не все, конечно. 

 – Если ребёнок не приучен к 
чтению, он не привык и мыс-
лить. И когда ты видишь, что 
есть стремление пусть не так 
красиво, но высказать своё 
мнение – это очень ценно. 

 – Да. В прошлом году у нас 
на абхазском языке проходило 
плановое мероприятие респу-
бликанского масштаба «Проба 
пера». И приятно было видеть, 
какие глубокие мысли и чувства 
у наших детей, как они выража-
ют их в поэзии, прозе, насколько 
глубоко они проникаются темой, 
как достойно могут её предста-
вить. Формат эссе очень хорошо 
развивает аналитические, кри-
тические способности ребёнка, 
побуждает мыслить, рассуж-
дать, сомневаться или убеждать. 
И когда он не зациклен на чужом 
мнении, на том, что это истина 
в последней инстанции – такое 
свободомыслие ценно. Умение 
анализировать – очень хорошее 
качество для развития личности. 

На этом конкурсе мы увидели 
в очередной раз, какой богатый 
потенциал у наших детей, какие 
они творческие и талантливые. 
И, безусловно, это читающие 
дети. 

 – Есть мнение, что книги 
сегодня дарить не стоит, это 
не подарок. А вы как считае-
те? 

  – Это хороший подарок для 
человека любого возраста. По-
смотрите, сколько интересных, 
содержательных книг с богаты-
ми переплетами, яркими иллю-
страциями в наших книжных 
магазинах. Раз они до сих пор 
не закрылись, значит, книги по-
купают, читают, дарят в подарок, 
они нужны. 

Как следует из интервью, зна-
чимость школьных библиотек, 
значимость книги в формиро-
вании мировоззрения молодого 
поколения очевидна для всех. 
Другое дело, что не всегда у го-
сударства есть возможность под-
держать библиотеки материаль-
но, оснастить их компьютерами, 
повысить сотрудникам заработ-
ную плату, решить проблему со 
специалистами. Очевидно, что 
не во всех школьных библиоте-
ках, например, сельских, ведутся 
подшивки газет и журналов, про-
сто хотя бы потому, что до них 
они не доходят, организовать до-
ставку непросто. Обычно, если 
попадают в Администрацию 
района, газеты и журналы осе-
дают там, до жителей села они 
не доходят. Словом, есть много 
вопросов, много проблем, кото-
рые предстоит решить, чтобы 
улучшить работу школьных би-
блиотек, чтобы они стали более 
привлекательными для школь-
ников и более востребованными 
ими. 

Лейла ПАЧУЛИЯ

 «Язык есть исповедь народа, его душа и быт родной»
Так называлась тема сочи-

нений республиканского кон-
курса среди учащихся школ 
Абхазии. Торжественная це-
ремония награждения дипло-
мами победителей прошла 27 
февраля в Московском куль-
турно-деловом центре «Дом 
Москвы» в Сухуме.

Мероприятие было органи-
зовано Представительством 
Россотрудничества в Абхазии 
при поддержке Министерства 
просвещения Абхазии и при-
урочено к Международному 
Дню родного языка. Учащиеся 
8–11 классов общеобразова-
тельных школ Абхазии долж-
ны были написать сочинение 
или эссе о родном языке.

Открыл церемонию руко-
водитель Представительства 
Россотрудничества в Абхазии 
Дмитрий Федотов. Он поздра-
вил ребят с победой и от-
метил важность проведения 
конкурса: 

 – Главная цель сегодняш-
него мероприятия – отметить 
ребят, которые заслужили 
своими сочинениями эти по-
беды, а с другой стороны – 
усилить интерес к изучению 
абхазского и русского языков 
среди школьников Абхазии, 
воспитать чувство гордости за 
свой родной язык, уважение к 

национальной культуре и ис-
кусству, ну и, конечно, раз-
вить творческие способности 
учащихся. 

 После вступительной речи 
Федотов наградил учеников 
дипломами. Призовые места 
конкурса распределились сле-
дующим образом: 

 Дипломом I степени на-
граждены ученица 10 класса 
Горской школы №10 г. Сухума 
Соня Кубрава и ученик 9 клас-
са школы № 4 г. Гагры Дани-
ил Горющенко; 

 Дипломом II степе-
ни награждены ученица 11 
класса средней школы №1 г. 
Гудауты Елизавета Квициния 
и ученица 11 класса средней 
школы №4 г. Ткуарчала Ана-
стасия Максумова;

 Дипломы III степени 
присуждены ученице 8 класса 
средней школы № 1 г. Гагры 
Софии Ажиба и ученице 11 
класса средней школы №10 г. 
Сухума Салиме Джения. 

 Призерами конкурса 
также стали: Валерия Ла-
кербая – ученица 8 класса 
средней школы № 1 г. Гагры; 
Анжелика Эксузян – ученица 
8 класса средней школы села 
Гячрыпша Гагрского района; 
Азис Смыр – ученик 10 класса 
средней школы г. Нового Афо-

МЕЧТА МАРИИ
Марию я знаю давно. Её сын 

Славик Хороших и мой Арсен 
учились в одном классе в Су-
хумской восьмой средней школе, 
дружат, вместе в прошлом году  
поступили в Абхазский государ-
ственный университет, только 
на разные факультеты. Славик 
выбрал агроинженерный, специ-
альность «технология субтро-
пических и пищевкусовых про-
дуктов», первую сессию сдал на 
отлично. И дочь Марии Даша 
– одноклассница моего млад-
шего сына Карена. В этом году 
они заканчивают одиннадцатый 
класс. Однако со школой Мария 
ещё долго не попрощается, ведь 
две её младшие дочери ещё будут 
учиться: Ульяна сейчас в пятом 
классе, а Настя во втором.

Мария Валерьевна Бронни-
кова и Владимир Вячеславович 
Хороших поженились 19 лет на-
зад. К тому времени Мария (она 
родилась в Сухуме, училась до 
грузино-абхазской войны в 13-
й, затем в четвертой школе) уже 
закончила с отличием Абхазский 
многоотраслевой колледж, по 
профессии «юриспруденция», но 
по специальности не работала, 
устроилась в домоуправление 

на; Даниэла Сакания – учени-
ца 8 класса школы-интерната 
г. Очамчыры; Даниил Кален-
джян – ученик 10 класса сред-
ней школы пос. Агудзеры Гул-
рыпшского района; Александр 
Ломия – ученик 9 класса сред-
ней школы № 4 г. Сухума; 
Елизавета Миквабия – учени-
ца 10 класса средней школы 
№2 г.Сухума; Наала Бжания 
– ученица 9 класса средней 
школы № 10 г. Сухума. 

 Все победители и призеры 
конкурса будут рекомендо-
ваны для участия в культур-
но-образовательной поездке 
«Здравствуй, Россия!».

 Организатор и председа-
тель жюри сотрудник Россо-
трудничества Наталья Каюн 
рассказала о том, что на 
конкурс были представлены 
56 работ из разных городов 
и районов Абхазии, и перед 
жюри стояла достаточно 
сложная задача – проанали-
зировать и оценить каждую 
работу по достоинству. По 
её мнению, ребята отлично 
справились с поставленной 
задачей. 

 Одним из призёров конкур-
са была ученица 9 класса Гор-
ской школы №10 г.Сухума На-
ала Бжания. Она поделилась с 
корреспондентом «РА» своим 

мнением о важности родного 
языка:

 – Никто сегодня не обхо-
дится без родного языка, без 
слов и выражений самых про-
стых. Язык – это целый мир. 
Родное слово помогает жить. 
Язык – часть культуры. Он 
занимает важнейшее место в 
человеческой деятельности, 
позволяя изучать науку и про-
изводство, нравы и обычаи, 
заниматься политикой и ис-
кусством. Развитие языка не-
разрывно связано с развитием 
общества. Язык – это живой 
организм, который поддается 
влиянию исторических, по-
литических и социальных из-
менений в жизни обществен-
ности.

Язык любого народа – это 
его историческая память, во-
площающая в слове. Тыся-
челетняя духовная культура, 
жизнь нашего народа своео-
бразно и неповторимо отра-
жаются в абхазском языке, в 
его устной и письменной фор-
мах. 

И значит, культура абхаз-
ского языка, культура слова 
предстаёт как неразрывная 
связь многих и многих поко-
лений. 

 Русудан БАРГАНДЖИЯ 
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На поэтической волне наши читатели
Карина Капитонян

***
Толкну на завтра 
                       крытую телегу.
А лучше передвину 
                                на потом,
Набитую, на пользу 
                               человеку,
Ненужным, ненадежным 
                               барахлом.
Когда-нибудь, должно
                 быть, пригодится 
Во благо и на пользу 
                                  для того,
Кто вынужден 
               за мною волочиться 
И мучиться 
                  от счастья своего.

***
Мои эскизы и наброски 
Давно не явны и не броски. 
Разбитой жизнью, 
                              как рукой, 
Размыто всё, за слоем слой 
Ложится тень на край
                                 палитры. 
И новый день, 
                     меняя фильтры, 
Всё также пресно во цветах 
В своих изгибах и чертах 
Нелепо мажет 
                         черно-белым, 
Но взмахом сильным, 
                     шагом смелым 
Выводит радужный пейзаж 
Из беспросвета в эпатаж!
Чтоб отстоять 
                 в салоне модном 
В скоплении стадном, 
                         но доходном, 
Где я, презрение гнобя, 
Не узнаю саму себя…

***
Уже давно известно всё 
                              наверняка,
На старом камне, 

                 на бумаге, на века 
Руками избранных 
                расписано навечно, 
Что жизнь прекрасна, 
            потому и быстротечна. 
Грешно надеяться, 
           что прошлое не в счёт, 
Мы всё растратили. 
               И кто же нам вернёт 
Немного времени, 
                которым дорожим...
Мы не расплатимся за то, 
                        что не храним. 
Такие разные и равные 
                                  во всём, 
Мы свято верим, 
           что других переживём. 
Обожествляя, замираем 
                         на мгновенье 
И проклинаем, попадая 
                         под сомненье.
Не удивительно, 
             что места больше нет 
На старом камне, 
              на бумаге, много лет.

МЕЧТА МАРИИ
№3. Как рассказала Мария, по-
знакомили её с мужем их общие 
друзья. Ей было 22 года, а ему 33. 
Они встречались два года, потом 
поженились. Вскоре у молодо-
жёнов появились дети – Славик, 
потом Даша. Они подросли, Ма-
рия отдала их в детсад и года два 
работала в мебельном магазине, 
но когда дети пошли в школу, 
она поняла, что лучше занимать-
ся детьми, чем работать, так как 
им требуется много внимания и 
помощь в учёбе – упу-
стят что-то, будет не-
легко наверстать. С тех 
пор она домохозяйка и 
мама уже четверых де-
тей. Всю себя отдаёт се-
мье. Она так и говорит: 
«Главное в жизни – се-
мья, дети. Важнее этого 
ничего нет».

В разговоре со мной 
Мария сказала: «Навер-
ное, смеяться будешь, 
но моё любимое заня-
тие – делать с детьми 
что-то интересное. Мы 
вместе и картины рас-
крашиваем, и, это новая 
мода сейчас, алмазную 
мозаику собираем. Мне 
очень нравится, сижу и 
собираю с девочками 
вместе. А с Ульяной на-
учились плести кольца из бисера. 
Ещё я дома на заказ пеку торты, 
но это моё хобби».

Для меня Мария – это пример 
того, какой должна быть мама, 
особенно многодетная. Я никог-
да не видела её злой, раздражи-
тельной, чтобы она грубо разго-
варивала с детьми или кричала 

на них. Она всегда на позитиве, 
она никогда не ноет, не жалует-
ся ни на что. Я ни разу не слы-
шала, чтобы она говорила, как 
устала, как ей трудно, что у неё 
нет времени прийти на школьное 
собрание или привести в поря-
док вместе с другими родителя-
ми класс, украсить школу перед 
праздниками. Маша успевает всё, 
и, что немаловажно, всё делает 
легко, и всегда хорошо выглядит. 
Никогда не унывает. Её дочки за-
нимаются в танцевальном кол-
лективе «Эдельвейс» (руководи-
тель Виктория Пигуль). Даша и 

Ульяна ходят на танцы вместе, а 
младшую Настю надо отводить 
и приводить, так как занятия у 
девочек в разное время. «Эдель-
вейс» выступает на различных 
площадках, участвует в конкурсе 
«Адзыхь», занимал призовые ме-
ста, обладатель Гран-при. В этом 
году ансамблю исполняется 10 

СРБУК ХОРКИН
Судьбы людские                   

Мы так называли жену дяди 
Григора – старшего брата мое-
го отца. Просто Србук хоркин, 
хотя её настоящее имя было 
Србуи, что означает Святая, а 
хоркин дословно переводится 
как «глубокая женщина». Но 
почему трапезундские армя-
не так называют именно жену 
брата отца, я, к сожалению, 
не знаю до сих пор, и все мои 
активные попытки в этом разо-
браться завершились безре-
зультатно. И потом, так ли это 
важно?

Дядя Григор, как и следовав-
шие за ним мои дяди Вардан, 
Ваган и Ваграм, был призван 
в действующую Красную Ар-
мию сразу после начала Ве-
ликой Отечественной войны 
советского народа. Мой отец, 

Айк, был призван намного поз-
же. 

Папа, конечно, хорошо пом-
нил тот день 1941 года, ведь 
ему тогда было 15 лет. 

«22 июня мы всей нашей 
большой семьёй работа-
ли в огороде, – рассказывал 
он. – Григор и Србук сажали 
какую-то рассаду, кто-то вё-
драми поднимал родниковую 
воду из ущелья, кто-то поли-
вал, словом, все были заняты 
своими привычными делами, 
когда наш двоюродный брат, 
тоже Айк, прибежал к нам: 
«Дядя Затик, – запыхающим-
ся голосом издали крикнул он 
моему отцу, – дядя Затик, на-
чалась война… война... Гитлер 
напал на нас… Гитлер…» От 
неожиданности мы онемели-
окаменели. Первым пришёл в 
себя Григор. Помню, он очень 
медленно и тяжело поднялся 
с корточек, как будто вся тя-
жесть начавшейся войны обру-
шилась на него, так же очень 
медленно и тяжело выпрямил 
спину, посмотрел на маму, по-
том на Србук, побледнел и… 
остроконечный сиврич (дере-
вянное приспособление для 
посадки рассады. – Автор) 
выпал из его рук… Он был на-
много старше нас и, конечно, 
хорошо понимал, что такое во-
йна». 

Вскоре, как уже знает чита-
тель, мои старшие дяди были 
призваны в армию и отправ-
лены на фронт. Дяди Григор и 

Ваган не вернулись… Пришли, 
правда, в разное время похо-
ронки с почти одинаковыми 
текстами, которые сухо и без-
жалостно извещали, что «ваш 
сын (муж) … в бою за Социали-
стическую родину, верный во-
енной присяге, проявив герой-
ство и мужество, был убит…» 
Но Србук хоркин не поверила. 
Она так и сказала, без тени 
сомнения в голосе: «Не верю 
ни одному слову, это неправ-
да…».

Нет, никто не поливал её 
лицо водой, чтобы привести в 
чувство. Потому что ни один 
мускул не дрогнул на лице 
Србук хоркин, она не потеряла 
сознания и не рухнула на руки 
подоспевшей родни. Просто 
повернулась и пошла в огород 
доделывать начатую работу. 
Уже потом врачи выяснили, 
что в тот миг она перенесла 
инфаркт.

Ухоженные до совершенства 
огород и сад, где Србук хоркин 
проводила всё своё свобод-
ное время, смотрели на доро-
гу, медленно петляющую от 
мачарской трассы вверх – на 
самую макушку горы; там, на 
повороте к дедовскому очагу, 
стоял её дом. 

Србук хоркин до конца своих 
дней бесконечно верила, что 
однажды обязательно на этой 

дороге появится высокий муж-
чина в военной форме с сер-
жантскими лычками на пого-
нах. И это, конечно же, будет 
дядя Григор! 

Он прямиком поднимется 
к дому, построенному свои-
ми же руками незадолго до 
начала войны, где успел-та-
ки услышать первый детский 
плач, когда родился Корюн. 
А вот второго детского плача 
дядя Григор не слышал (он мог 
только почувствовать его), по-
тому что Гурген появился на 
свет буквально через несколь-
ко месяцев после его призыва 
в армию. 

Не доходя до дома, дядя Гри-
гор обязательно на несколько 
секунд остановится под скло-
нившимся на дорогу тутовым 
деревом, которое посадил сам, 
махнёт рукой и крикнет: «Э-
эй, Србук, ты уже приготовила 
йоку с таном?» 

Ну, конечно же, приготовила! 
Србук хоркин вот уже шестьде-
сят с лишним лет готовит йоку 
с таном! Каждый день готовит 
Србук хоркин, ведь дядя Гри-
гор обязательно вернётся, и 
каждый день надо быть гото-
вой к встрече с ним.

…С особым трепетом и любо-
вью Србук хоркин относилась 
к нашей семье, к моему отцу. 
Может быть, потому, что отец 

долго болел, так нуждался в 
добром слове родных и близ-
ких людей. Но я уверен, что 
самой главной причиной её 
такого отношения к нам было 
то, что мой отец живым и не-
вредимым вернулся с войны. 
И это, несомненно, утешало 
сердце Србук хоркин.

Она иногда приезжала к нам 
в гости, особенно когда папа 
болел. Приезжала с полными 
сумками. И как же она подни-
мала эти тяжеленные сумки 
и спускала с горы на трассу, 
переходя через висячий мост 
чуть ниже Мархаула?! У неё 
были самые добрые и тёплые 
– именно свои – слова для под-
держки нашей семьи, после 
которых на душе становилось 
спокойнее и светлее. А когда 
она уезжала, мы всегда нахо-
дили деньги то под папиной 
подушкой, то под одеялом, то 
в серванте под какой-нибудь 
вазой, куда она незаметно кла-
ла их.

Србук хоркин долго не за-
держивалась в гостях и спеши-
ла поскорей вернуться домой. 
Она приезжала утренним рей-
сом на сельском маршрутном 
автобусе, а на следующем, 
дневном, возвращалась…

 Возвращалась, потому что 
дядя Григор, проголодавший-
ся с долгой дороги к дому, мог 
вернуться в любую минуту, и 
она должна была встретить его 
у порога. 
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лет. В его репертуаре не только 
современные, но и национальные 
танцы. Даша помимо танцев за-
нимается волейболом. И родите-
ли поддерживают детей во всём. 
Спрашиваю: «А в вашей семье 8 
Марта – это праздник?» «Конеч-
но, – улыбнулась Мария. – Володя 
никогда не забывает поздравить 
меня и девочек. Пусть это будет 
один цветочек, но он обязательно 
будет. Дети очень ждут этот день, 
ждут, что папа принесёт цветы, а  
может, и шоколадку. Не было та-
кого, чтобы он нас не поздравил. 
И это очень приятно».

Владимир работает грузчиком, 
а на выходные с удовольствием 

проводит время в кругу 
семьи. Если дети едут с 
классом на пикник или экс-
курсию, он всегда готов 
присоединиться вместе с 
Марией, ещё и будет сето-
вать, а где же другие отцы, 
почему отсиживаются 
дома.

Какой должна быть мать, 
женщина? Что помогает 
сохранить семью и быть 
счастливой? Мария счи-
тает, что одно из главных 
качеств, необходимых для 
женщины, – это терпение. 
Недаром ведь говорят: тер-
пение и труд – всё пере-
трут. Надо любить и быть 
любимой, и тогда в се-
мье будет согласие. Мама 
должна быть терпеливой, 
доброй, отзывчивой, уметь 

слушать и понимать.
«Моя мечта – вырастить достой-

ных детей, и чтобы у них было всё 
хорошо, – сказала Мария. – Если 
у них будет всё хорошо, значит, и 
у нас, родителей, тоже».

С этим трудно не согласить-
ся.

Лейла ПАЧУЛИЯ 


